
各位國⽴陽明⼤學⼝腔⽣物研究所的學弟妹們⼤家好！

我是畢業於2014年的張婉容，很榮幸接受萬君⽼師的
邀請，與各位在學中的學弟妹們分享我短短這幾年於研究
所畢業後，慢慢切換跑道⾄業界的過程。

⾸先還是常講的那句話，在就讀陽明的碩班期間，很
幸運地成為萬君⽼師的第⼀個學⽣，尤其對於⼀個完全沒
有實驗經驗，剛⼤學畢業的⼩菜⿃來說，能遇到耐⼼⼗⾜
且充滿活⼒的指導⽼師可說是⼀劑強⼼針，漸漸的，在碩
班期間也逐漸讓我這個菜⿃找到⾃⼰的定位，同時也發現
⾃⼰的優缺點。

直接切到重點來到畢業後的出路，同樣的，我曾經很
徬徨，容易受旁⼈左右。剛畢業時我選擇繼續留下來做研
究助理，在與萬君⽼師完成論⽂發表時，有個機會來了。
「要不要去⾹港闖⼀闖呢？」⽼師問我。當時的我⼼中滿
腔熱⾎，⼀⽅⾯在投遞履歷⾯試的過程中，突然有了⼀個
出國⼯作的機會。「好啊！我想試試看！」我⽴刻回覆⽼
師。

接著很快的經歷家⼈溝通、投擲資料、等待簽證等過
程，⼀轉眼，我已經在踏上抵達⾹港的⾶機上。國外的⼯
作這麼好找嗎？不不不，因為這時候的我尚未轉換到業界，
我依舊是在⾹港理⼯⼤學擔任研究助理，⼀個全新實驗室
的新任助理。

在⾹港近兩年的時間，當然有學習到新的實驗技能與
加強報告技巧，但讓我收穫最多的是學習⽣活與溝通，在
結束⾹港⼯作的兩年合約後，同樣也是接收到⼤家討論哪
個⼯作⽐較夯、⽐較有挑戰性的資訊，我決定要再放⼿⼀
博，我要轉到業界。



相信很多⼈⼼中都有同樣的想法，埋怨各家公司開出
來的條件，幾乎每個都要有經驗，啊我就剛畢業哪來的業
界經歷？從第⼀步就開始不斷接受⾯試失敗該怎麼辦？

根據我⽬前短短的幾年經驗，我認為跨出第⼀步很重
要，會建議兩條路：較快速的⽅式，可以先選擇相關的台
廠⼩公司，1-2 年累積⼀定經驗後再憑藉著實⼒轉換更⼤
規模公司；或者可以先耐⼼充實⾃⼰英⽂能⼒或相關⼯作
知識，再等待機會來臨時⼀步到位（也可以先進到該公司，
再選擇轉換部⾨的⽅式等）。

回到我個⼈的經歷，我在確定要回台灣前，在⾹港就
開始投遞各家履歷。我清楚了解⾃⼰是⼀個沒有⼯作就會
很焦慮的⼈，因此回到台灣後就開始進⾏各家公司⾯試。
是的，剛才所稱的業界，我個⼈是選擇進⼊臨床試驗委託
機構(CRO)。我認為⽐較幸運的⼀點是，憑藉著稍微跟別
⼈⼀點點不⼀樣的⾹港經歷，讓我在尋找⼯作的過程還算
平順。但我是選擇上述段落的第⼀種⽅式，我先進⼊了規
模較⼩、肯培養新⼈的台廠累積實⼒。在將近⼀年後，順
利進⼊外商公司。（P.S. 英⽂真的很重要啊！）

必須說，在任何⼀個地⽅找到屬於⾃⼰的⽣存⽅式很
重要，無論在學校或是⼯作場所皆是。在20 幾歲時，我認
為可以盡可能把握機會盡情闖蕩，倘若失敗了，還有回頭
的機會，還可以⾺上辭職更換跑道。但假如已經到30 歲了，
我會認為應該要藉由先前的失敗案例，了解怎樣的⼯作適
合/不適合⾃⼰，必須要開始考慮到如何拓展及升遷的⾯向。



要找到完全符合學⽣時代所學的⼯作很難，尤其對於
社會新鮮⼈。⼤多時候我們都是邊⼯作邊學習，因此我認
為不需要以先前的課業表現來侷限⾃⼰，但⾄於後續你要
如何讓⾃⼰的⼯作快速上⼿及有效率的完成任務，才是勝
負關鍵。再者，必須了解⾃⼰的個性，例如是外放、喜歡
與⼈交談、較⽂靜、細⼼等，以及你選擇⾃⼰想過怎麼樣
的⽣活。沒有什麼⼯作是絕對的好壞，只要清楚了解⾃⼰
想要的是什麼。

今年的我剛滿30歲，依然會思索未來的路該朝什麼⽅
向⾛。但我很慶幸當時的⾃⼰肯跨出第⼀步進⼊臨床試驗
的產業，雖然⾃⼰還有很多不⾜，⾄少能夠肯定⾃⼰的⼯
作對於社會是有幫助的。

謝謝萬君⽼師給我這個機會與學弟妹們分享，也很不
好意思⾃⼰粗淺的語法還請⼤家⾒諒。我認為要進業界不
難，只要能夠了解⾃⼰、保持積極/耐⼼的學習態度、多探
聽相關產業的資訊，總有⼀天，機會會輪到⾃⼰。

謝謝⼤家！

By 張婉容(口生所第20屆碩士班畢業生)
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